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第一财经日报

金融危机本质：美国
过度消费和中国生产过剩

话题：雷曼兄弟公司的申请破产，把次贷
狂潮再次推高。随着房地美和房利美危机、雷
曼破产、美林被收购，更多的华尔街机构进入
困境。

观点：这次危机在本质上是对全球经济失
衡的调整，是对需求方过度消费能力、供给方
过剩生产能力的总调整。

需从金融投资亏损和实体经济冲击两个
层面评估中国在这场金融危机中的影响，中国
的资金参与维持了美国的过度消费，而这种过
度消费回归的过程中，中国借出去的钱就会受
到亏损。

现在，整体经济形势、地产和股票市场的
低迷、人民币升值预期的走低、利率形势的变
化，都让热钱失去了存在的理由。如果热钱在
短时间内流出，对中国金融体系的冲击将是严
重的。

珠江晚报

官场不应只是无助地
等待火山爆发

话题：由一些突发事件导致 2008 年中国
官场的震荡已是前所未有。针对一些重大生
产与食品安全事故，温家宝表示，要强化行政
问责制，出了问题必须严格追究领导责任。

观点：在一场行政问责的急风骤雨中被吹
落的一批批乌纱帽，其实在表达着一种必要的
政治人格与行政良知。但我们已经不可能仅
仅通过事故之后的问责来强化解决问题的印
象。换言之，我们不可能通过牺牲一批官员的
乌纱来遮蔽社会发展过程中某种真实的血酬
秩序。

一些地方30年来杀鸡取卵式的经济发展
模式，也早已形成了一座又一座的“活火山”，
更多的人都坐在火山口上，因此我们要做的，
不应只是无助而绝望地等待这些火山的集中
爆发。

广州日报

原来有一种官员的节
约叫喝茅台

话题：剑阁县人事局曹局长在县城城郊一
家渔庄请客，为茅台酒味道不对、价格太高打
了卖酒的大爷。人事局办公室主任袁术健说：

“曹局长主要还是想节约用钱。”
观点：最有钱的“大款”是公款，最奢侈的

浪费是公款消费，从这位人事局官员嘴里的
“喝茅台是为了节约”，就可以看出一些端倪。
而这还是在“人事局花钱很紧张的，修房子等
还有欠账”的情况下。要是人事局花钱不紧张
了，也没有其他方面的欠账了，老百姓真不敢
想象他们会是怎么个花钱法。

套用最近比较流行的一句话说，这瓶茅台
酒就是一封举报信。希望上级主管部门顺着
这封举报信提供的线索，也来查查这些“喝茅
台是为了节约”的部门和官员，纳税人的钱都
是怎么花的？

重庆时报

新劳动法为何让人产
生铁饭碗的幻觉

话题：9月19日，《劳动合同法实施条例》
正式出台，人保部部长尹蔚民明确表示，无固
定期限劳动合同并非“铁饭碗”。

观点：为什么在劳动合同法出台后，劳资双
方乃至社会舆论，都把“无固定期限劳动合同”误
读为“铁饭碗”呢？这是一个有趣的问题。

雇员“铁饭碗”幻觉的背后，反映了目前劳
动力市场中劳动者和企业之间的一种不平衡
的关系。劳动者处于相对弱势，迫切想改变自
身处境，提高劳动待遇和收入水平。对此，我
们应高度重视，法律也要保护劳动者这种合理
的诉求。但是，在一个自由选择的时代，类似

“铁饭碗”、“终身制”这样有损效率和公平的制
度，是不可能出现的，也不应该出现。

我从2002年开始，每年都要来郑州两三
次，特别是最近这几次，感受特别深。郑州的
交通拥堵严重，范围现在越来越广，持续时间
越来越长，交通现状越来越恶化。

交通恶化反映了道路资源分配上的不公平。
在中国，郑州也好，其他城市也好，出行的

小汽车占据了80%到90%的道路资源。很多时
候我们会听到有人这样说：这条路不能这样
改，否则小汽车出行不方便。但我们很少顾及
到公交乘客的反映，说公交越来越堵，或者说
自行车的用地正在被机动车占用，这是一个公
共交通的话语权不对等的问题。

中国要解决交通的问题，要在“通”字上做

文章。我们通过世界各地成功的经验和教训，
最后有这么一个共识：一个城市的政府在“堵”
字上做文章是不可能做到的，但是把一个城市
的财力或者道路资源在“通”字上做文章就可
以做到。在这个方面，第一个是要确保公共交
通的通；第二个是确保行人交通的通；第三个
是确保自行车交通的通。

9月 21 日上午，温家宝总理在看望“三
鹿奶粉”事件患病儿童时指出：“这起事件
暴露出政府监管不力，也反映出一些企业
缺乏职业道德和社会公德，用老百姓的话
说就是‘没良心’”、“不仅要追究领导责任，
对这样的企业，也要坚决整顿、处理，一个
也不放过。”（9月22日《郑州晚报》A02版）

“三鹿奶粉”事件属于特大食品卫生事件，
波及之广、影响之大、危害之深令人震惊。在
这起事关人民群众生命健康安全的重大事件
的处理上，“一个也不放过”的态度，无异于一
剂解决顽症的猛药，既让群众感到无比的安心
和欣慰，更让那些无视人民利益的官员和企业

怵然警醒！
时下，一些食品生产企业可谓“没有良

心”，为了自身的利益考量，往往不择手段地降
低成本，或添加各种不可食用甚至有害健康的
成分，为产品“保鲜”、“增色”、“加味”，光鲜亮
丽的外表和华美诱人的宣传的背后，隐藏着的
却是可怕的安全隐患。“三鹿奶粉”事件的爆
发，让这些所谓的行业“潜规则”浮出水面，足
以令人触目惊心。

但是，正如温总理所言，这起事件也暴露
出在奶源的收购检查、生产企业产品质量监
督检查、奶制品市场管理等环节上都存在问
题。一些政府相关部门可谓“不负责任”，平

时疏于管理、懈于监督，习惯于高高在上的
评比表彰和蜻蜓点水似的抽查检验，对安全
隐患了解不多、掌握不清，或为了维护地方
利益而对企业产品质量睁一只眼、闭一只
眼，甚至能过则过、能掩则掩，让所谓的检查
监督成了中看不中用的“花架子”。敷衍应
付和处罚不力的结果，显然对相关企业产生
不了什么震慑作用，无疑也是导致食品安全
事故的重要原因。

对于这些“不负责任”、“没有良心”的做
法，就应该“一个也不放过”。总理掷地有声的
表态顺应民意、大快人心，彰显出了党和政府
整治食品市场、对人民负责的态度和决心。

深圳龙岗区舞王俱乐部特大火灾造成43
人死亡。舞王俱乐部董事长等事故责任人已经
被刑事拘留，包括一名副区长在内的几名政府
领导被免职。舞王俱乐部一名合股人为国家工
作人员。 （9月22日《郑州晚报》A12版）

深圳歌舞厅大火发生后，安监总局副局长
赵铁锤连问三个为什么：为什么这样一个无牌
照、擅自经营的单位能够长期存在？为什么这
样一个非法经营的歌舞厅，百日督察专项行动
中都没有发现？为什么我们要把决心下在事
后的处理上，而不是重视事前的预防呢？

答案其实很简单，那就是这家俱乐部的一
名合股人为国家工作人员。不然，无证经营一
年多而不被查处，简直不可想象。

说到这儿，笔者忽然想起了几天前的一则
新闻。16日，在陕西渭南市召开的全市非公
有制经济大会上，市长徐新荣表示，为积极发

展非公有制经济，允许公职人员8小时以外从
事与职权无关的第二职业。

不知道徐新荣市长看到深圳大火有何感
想？政府不鼓励搞第二职业，公职人员尚且如
此积极，如果鼓励了，结果会如何呢？

健全的社会中，政府公职人员应当与经济
活动完全脱离，才能让权力保持干净，从而对
企业和市场进行严格有效的监管。政府和企
业的关系如同运动场上裁判和运动员的关系，
如果政府公职人员这个裁判也成为运动员去
参赛，他还能公正地裁判吗？还能保证公正的
竞争环境吗？这是一个不言自明的道理。

当下出现的许多重大事故，无论食品质量
安全、还是社会防火安全，都无不与政府部门
及公职人员参与市场竞争大有关系。正是权
力与经营者没有保持距离，或者权力持有者本
身成为经营者，才导致执法不严，违法不纠，监

管失效，安全事故频发。
因此，应当反思政府参与微观经济活动的

弊端。如果公职人员与市场不保持距离，公权
力不退出市场，公正有效的监管就无法实现，
监管制度就会被虚置，公共安全将难以保证。

“一个也不放过”方能慰民心
□张森林

无车日“畅”想郑州交通

郑州市目前已经编制完成了城市轨道交
通建设规划，快速交通公交系统规划也要编制
完成了。BRT能不能替代轨道交通，或者说建
了轨道交通还要不要发展BRT？

答案是：轨道交通不能代替BRT。
原来从郑州到北京需要 10 个小时，现

在的动车组需要 5 个小时，将来高铁建成仅
要 3 个小时。轨道交通和 BRT 也是不一样
的。第一，轨道交通通行能力是 30 公里左
右，特别是像市域的轨道交通，平均运营速
率应该是 60 公里以上，BRT 的运行效率是
20 公里左右，首先是它们的速度不一样，

速度不一样就决定了这两个系统没办法互
相替代。第二，轨道交通并不能替代 BRT。
因为轨道交通建设周期比较长，服务的面
比较狭窄，需要与公共交通系统形成一个
网络，通过换乘体系来提高出行的效率。
如果只有轨道交通的话，那么它的服务面
就会很小。

按照城市发展规划战略，郑州将以轨道
交通系统和快速公交的形式，形成一个共同
的公共交通网络，到 2020 年，公交的比例将
会达到 35%以上，将形成一个良性的道路出
行比例。

专家论坛结束后，记者向徐康明教
授反映了市民的一个疑问：公交优先到
底怎么优先，公交车越多是不是就是公
交优先？

徐康明回答说，公交优先的含义比
较广，并不是说公交优先是公交车越多
越好。

公交优先首先要求政府要在财政
上有所倾斜。郑州公交优先的发展，
在政策方面一直是滞后的。第二，要
在公共资源分配上给予倾斜，提倡公
交优先。第三，在公共政策和财税方
面对公共交通的运营企业实行优惠。

“我个人认为，公交优先并不仅仅是
多投入一些车。政府给予足够的政策支
持和财税方面的优惠，这才叫公交优
先。”徐康明说。

晚报记者 张华 整理

郑州需要轨道交通，快速公交系统也不能少
李凤军 中国城市发展规划设计院工程师

专家答记者问

是不是公交车越多
就是公交优先？

昨天是无车日，10平方公里的禁行区域内畅通无阻，但禁行区周边的主干道遭遇严重堵塞。
在昨日下午举行的郑州市第二届城市公共交通周及无车日论坛上，专家对郑州公共交通的现

状、公交线网布局、BRT公交线路建设以及优先发展公共交通进行了分析探讨，对郑州未来的公交
规划提出建议。新闻见本报今日A08、A09版

解决交通问题
要在“通”字上做文章
徐康明 美国3E交通公司规划师


